

REDACCIÓN:

Calle de San Bartolomé, núm. 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

	Plas.
Un mes: En España	1'25
• Ultramar	1'50
• Extranjero	2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACION:

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 16

Núm. suelto. 5 cts.

Id. atrasado. 10 »



DOÑA ANTONIA LLOMPART Y RIUSECH

DE FIGUEROLA

Falleció á las nueve y media de la noche del día 2 de este mes

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(E. P. D.)

Su desconsolado esposo, hermanos, hermanas, sobrinos, sobrinas y demás parientes, participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan que tengan presente á la finada en sus oraciones y asistir á los funerales que se celebrarán por el eterno descanso de la misma el día 5 á las diez y media de la mañana, en la Parroquial Iglesia de San Miguel, de Palma y el día 8 á las nueve y media en la Iglesia parroquial de Marratxí.

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Mallorca concede 40 días de indulgencia á los fieles que asistan á dichos funerales, oigan una misa, recen una parte de Rosario ó reciban la Sagrada Eucaristía, ofreciéndolo todo por el eterno descanso de la finada.

COTIDIANAS

SAQUEO

Lo natural sería que un estado que, como el nuestro, se arroja el privilegio de la enseñanza de los súbditos, diera á ésta la más grande amplitud y facilidad posibles. Eso es lo que la razón dicta. En España sucede lo contrario. Al paso que llevamos pronto los títulos académicos los conquistará, no el mayor cerebro, sino la mayor fortuna. Lo hacen prever así el límite de benevolencia á que han llegado nuestros catedráticos en los muy chuscos exámenes oficiales, y el propósito del gobierno de aumentar, cada vez más, el importe de las matrículas. Nos sobran bachilleres y licenciados dice la mayoría de los españoles. Como toda vez de mayoría esas palabras son una necesidad. Nos sobra bachilleres de título; nos falta bachilleres y licenciados de hecho. Y aunque de los últimos hubiera tal exceso—que yo no alcanzo á comprender tratándose de tal ilustración legítima—lo justo sería que diesen tal abundancia los que, á trueque de cerebro y voluntad, lograsen el título; no los que hoy lo consiguen á costa de algún suspenso y de muchas pesetas. Reducir hasta el último límite el coste de las matrículas; suprimir los exámenes por inútiles; procurar por cualquier camino y con el mayor rigor, que nuestros licenciados no salgan, como salen hoy de nuestras universidades sin saber una jota de provecho; eso es lo que debería hacerse. Comprenderá, quien esto les, que al decir rigor, no me refiero á esa estúpida rigidez con que algunos de nuestros catedráticos revientan á sus alumnos por ignorar éstos el número de

obispos que asistieron á un concilio. Todas esas ilusiones jamás las realizará el estado español. Este, al erigirse en dómine, ha convertido los institutos y universidades en oficinas de monopolio. Esa es la causa de que en España la ilustración se encuentra al nivel de la corlilla de estanco: á cero. Y lo peor es que al amparo de ese triste fructifica otro, quizá merecedor de mayor censura. Hablo de los libros de texto. A mano tenemos ejemplos, que saldrán á relucir si es preciso, y que confirman el límite al cual llega hoy tan malo escándalo. Inútilmente el Ministerio de Fomento ha pretendido cortar el abuso con fijar el precio á los libros. El catedrático-comerciante aguzará el ingenio; en vez de un texto pondrá dos; y, á no tener obras propias, se concertará con los autores de las que le falte y, según las condiciones económicas, no las pedagógicas, adoptará aquellas á cambio de un veinte y cinco ó cincuenta por ciento. Comprendemos que el precio del texto de una asignatura sea mayor que el de una novela, porque es también diferente la extensión del mercado de uno y otra. Debe ser mayor; pero de lo que debe ser á lo que es hoy, vá una distancia enorme. Asignatura de bachillerato háy cuyo programa no asciende á sesenta lecciones y para el estudio de la cual el catedrático exige el uso de tres ó cuatro textos. No sólo eso. En las últimas disposiciones de Fomento se ordena el programa uno y general para cada asignatura en todos los centros de enseñanza. Los programas se han publicado en la *Gaceta*. De ello no se habrán enterado seguramente muchos catedráticos. Lo prueba el que para el curso próximo se hayan adoptado los programas que les ha venido en gana escoger. Obra hay [que el alumno

pagó al publicarse el primer cuaderno, hace años, y de la cual no ha visto aún la continuación. Por esos detalles y por otros muchos que el tintero deja y que nadie ignora, puede juzgar el lector desasacionado.

Fuera libros oficiales. Estudiémosdonde nos plazca, en obras francesas, en italianas, en chinas. ¡Ah, no perderemos mucho! La mayor parte de nuestros famosos textos no son otra cosa, que malas rapsodias de lo que en el extranjero se escribe.—S.

Epidemias y pestes en Mallorca (*)

III

Continuando la relación de los estragos de la peste del año 1750, dicen las crónicas que en los meses de Abril y Mayo, seguía la epidemia diezmando las poblaciones de la isla. Eran los enfermos atacados de unos delirios horribos, durante los cuales muchos se tiraban por las ventanas ó atentaban contra sus vidas de muy diversos modos. Solía durar la enfermedad unos cinco días y terminaba casi siempre desgraciadamente. Continuaron las rogativas por razón de la peste y por necesidad de lluvia hasta los primeros de Mayo, que llovió copiosamente, celebrándose con tal motivo la procesión acostumbrada de gracias, á la que concurrieron 1236 cirios y detrás más de mil mujeres.

En Junio continuaba la peste haciendo estragos en la mayor parte de pueblos de la isla; pero cedió algo en intensidad en el mes siguiente de Julio.

Durante el presente siglo han continuado las epidemias amenazando unas

(*) En el artículo anterior, apareció equivocada, por error de caja, la fecha que encabeza las memorias del médico Binimelis; dice «Any 1850» y debía decir 1750.

veces é invadiendo otras nuestro territorio.

En 1800.—Fiebre amarilla en Andalucía y Cartagena de la cual pudimos venturosamente librarnos.

En 1820.—Peste de bubon en Son Servera y Artá que hizo grandes estragos en el primero de dichos pueblos.

En 1821.—Peste de fiebre amarilla en Palma. Apesar de haberse despoblado la capital, por abandonarla sus moradores, causó asimismo unas 8.000 víctimas.

En 1854.—Cólera morbo en Andraitx, el cual no se diseminó á causa del riguroso acordamiento impuesto al término de dicha villa.

En 1863.—Viruela en Palma, aunque de poca intensidad la invasión, por haberla combatido con eficacia.

En 1865.—Epidemia de cólera morbo en Palma que se extendió á otros pueblos de la isla, aunque con menos intensidad.

Apesar de que en la capital solo quedaron unas 10.000 almas, hubo días de 140 á 150 defunciones.

Empezó en Agosto y terminó en Noviembre habiendo ocasionado unas 5.000 víctimas.

En 1870.—Epidemia de fiebre amarilla en Palma, duramente combatida en sus principios por las autoridades, lo cual contribuyó á que fuesen solamente unos 200 individuos los que fallecieron de dicho mal.

De los anteriores datos resulta elocuentemente demostrado que en cuantas ocasiones las autoridades han desplegado su gestión activa para aislarnos del continente ó para defendernos del contagio, hemos podido salvarnos de toda invasión.

Mallorca vióse libre de epidemias desde el año 1230 hasta el 1348 ó sea durante más de un siglo, debido sin duda á la presencia de sus reyes propios, que á la vez que procuraban la fundación de sus más interesantes villas y que mandaban cambiar el curso de la Riera para evitar desastres y focos de infección á la Capital, atendían á la cimentación de sus libertades y franquicias y al desarrollo de su producción, industria y comercio.

Vióse también casi libre de invasiones durante el siglo XVI y parte del XVII, gracias á la institución en 1471 de la Morbería, sabia magistratura compuesta de las personas más ilustradas de la población, que formaron sus estatutos para la buena custodia de la salud pública, cuyo magistrado si no pudo evitar la peste d' en Boga en 1493, ni la de Muro en 1523, consiguió no obstante que hasta el 1652 no sufriese Mallorca los efectos de las epidemias que reinaron gran número de veces en las costas del Mediterráneo.

Nosotros mismos hemos visto por experiencia durante el presente siglo que gracias á las disposiciones gubernativas y á la solicitud del vecindario en secundar sus acertados disposiciones quedaron aisladas la peste de bubon en Son Servera, en 1820, el cólera morbo de Andraitx, en 1854, la fiebre amarilla de Palma, en 1821 y en 1870, y en gran número de ocasiones en que han estado infestados los vecinos puertos de Barcelona, Marsella y otros.

Seamos pues previsores; empecemos por alejar de nuestros y de nuestras viviendas los focos de infección, atendamos de una manera eficaz á la higiene de nuestras personas y procuremos que el brazo de mar que nos separa y aísla del continente no se vea cruzado por el más mínimo síntoma del mal reinante; y con el favor de Dios y nuestra vigilancia nos salvaremos de tan terrible huesped.

P. DE A. P.

IDIOMAS

Estando próximo á reanudar sus clases de idiomas,

D. ERIQUE WILSON

es conveniente que los que desean asistir á ellas se pongan de acuerdo con dicho señor para la distribución de grupos y horas.

Informarán: calle del Temple—9.

A los repatriados

Se facilita el cobro de abonarés de Cuba y Filipinas y pensiones.

CALLE VALSECA—30, 2.º

LA POLITICA

El ministro de la Guerra

Ha llegado el general Azcárraga a San Sebastián. En Vitoria salieron a saludarle el general Augusti y otros militares, muy pocos.

El general Augusti dijo al ministro de la Guerra que no extrañase la ausencia del elemento militar, pues estaba pasando revista de comisario.

El gobernador civil de Vitoria acompañó al ministro de la Guerra hasta Alaba.

Llegó el general Azcárraga a San Sebastián acompañado del Sr. Ugarte, siendo recibido por los ministros que se hallan en dicha capital.

En el andén de la estación no estaba el general Martínez Campos, pues llegó de Biarritz con algún retraso.

El general Azcárraga, acompañado de los Sres. Silveira y Pidal se dirigió al despacho del jefe del Gobierno. A los pocos momentos llegó el general Martínez Campos.

Conferenciaron los cuatro señores referidos ó sean: Azcárraga, marqués de Pidal, Silveira y Martínez Campos.

Este último, después de saludar al nuevo ministro de la Guerra, exclamó: —La patria (!) tiene que agradecer a usted un nuevo sacrificio (!)

Entonces dijo el general Azcárraga, que aceptaba la carta de Guerra con compromiso cerrado sobre lo de introducir economías.

A pesar de ello, ha agregado, no desorganizaré el ejército; antes al contrario atenderé por todos los medios posibles a su desarrollo y prosperidad.

A las dos de la tarde ha jurado el general Azcárraga el cargo de ministro. Vestía de uniforme. El Sr. Silveira ha presenciado el acto, vestido de frak.

El juramento de hoy es el primer acto análogo que se ha celebrado en el palacio de Miramar.

El ministro de Fomento no ha presenciado la ceremonia.

Economías en Fomento

El marqués de Pidal continúa estudiando las reformas que podrá introducir en el departamento.

Orae que no será procedente suprimir las Universidades que proyectaba, pues esto daría lugar á serios conflictos.

Silveira y la reunión de las Cortes

El señor presidente del Consejo de ministros ha dicho á varios periodistas que permanecerá en la capital donostiarra hasta el viernes próximo.

Los representantes de la prensa local y los corresponsales de los diarios de Madrid le interrogaron acerca de la fecha en que se habrán de reunir las cortes y de los asuntos á que se dedicarían con preferencia.

El jefe del Gobierno dijo que las Cortes se reunirán, á más tardar, el 21 del mes actual, siendo su principal misión la de discutir los asuntos económicos, que como es sabido, son los que han de servir de base al desarrollo del programa del Gobierno.

«Barramos», dijo, de lleno en el terreno de las economías; llegaremos, en él, hasta donde lo permitan las necesidades de los organismos principales y seguramente que si hallamos en el Parlamento el apoyo de la mayoría y la benevolencia de las oposiciones, habremos dado un gran paso para llegar á la regeneración de la patria.

Tanto en Guerra como en otros departamentos ministeriales, no cabe duda que se introducirán las economías que reclama el país, porque es indudable que á conseguirlo le obliga á este Gobierno, ahora reformato, su identificación con el país en general.

Declaración de Azcárraga

Madrid 3.—Un telegrama de San Sebastián trae declaraciones atribuidas al nuevo ministro de la Guerra.

Afirma el general Azcárraga que no ha contraído compromiso cerrado respecto de las economías en el presupuesto de la Guerra.

Reconoce que es necesario hacerlas; pero tiene también como un deber suyo, el de mantener el ejército de los cuatro quintos del sueldo para los jefes y oficiales excedentes, no creyendo justo rebajarlos después de las penalidades de la campaña.

Resueltamente mantendrá el nuevo ministro las actuales unidades técnicas en el servicio activo, considerándolas como base esencial del ejército, tan convenientes para el contingente reducido como para encuadrar 200 000 hombres.

Advierte el general Azcárraga, —lo mismo que advertía el general Polavieja— que así como la Infantería está dotada de un excelente fuel, la Artillería necesita estaciones de tiro rápido.

En tales condiciones, al desmoronarse el ejército de la Guerra, que en ha de ser el ejército y sacrificado con el presidente del Consejo y el ministro de Ha-

cienda, quienes están ya dispuestos á ello para comprar cañones.

Finalmente para seguir la identidad de miras, el general Azcárraga se muestra conforme con el plan de defensas de que nos quería dolo el general Polavieja.

Y quisiera realizar esas defensas el nuevo ministro con parte del empréstito que se está negociando.

Carnet literario

Lo característico de la originalidad no es la novedad sino la sinceridad.

CARLYLE

El arte es divino: ó crea ó resucita.

A. DUMAS, (HIJO)

El filósofo y literato español U. Gonzales Serrano acaba de publicar, en Madrid una nueva obra titulada *Preocupaciones Sociales*. El libro del Sr. Serrano es una crítica despiadada de nuestro estado social contemporáneo.

La casa editorial Rodríguez Serra de Madrid ha dado á la estampa, en un volumen, dos novelitas escritas por Armando Palacio Valdés con los títulos de *Solo!* y *El pájaro en la nieve*.

El volumen es una monada editorial, un verdadero relicario digno de encajar en sus páginas la producción de tan notable literato.

Solo! es el tomo segundo de la biblioteca Mignon inaugurada, hace poco, con los bellos *Cantos Murcianos* de Vicente Medina.

La obra de Palacio Valdés ha sido ilustrada por el dibujante R. París.

Teatrales

En el teatro *La Comedia* de Madrid se ha inaugurado la temporada del próximo invierno con la representación de *Lo Fiestero* obra francesa adoptada al español por D. Manuel Tamayo y Baus.

La prensa de Madrid dedica grandes elogios á Rosario Pino, á Taulier y Donato Jimenez que tomaron parte en el desempeño de la obra.

La compañía de María Guerrero ha reanidado el contrato que había celebrado con el Ayuntamiento de Madrid para trabajar, la próxima temporada en el teatro Español.

En el teatro Pizarro de Valencia trabaja actualmente una compañía de óperas italiana de la cual forman parte las hermanas Feni.

Estas lograron grandes aplausos en su beneficio celebrado una de estas últimas noches.

La compañía de Parich ha estrenado en Valladolid la obra *Clavel Rojo* alcanzando este un éxito muy honroso.

La compañía de Lara que durante esta última temporada trabajó en el teatro *Zorrilla* de la misma ciudad ha salido para Madrid.

Con el estreno del *Testamento del Siglo* revista escrita por Palacios y Perrin y puesta en música por los maestros Caballero y Nieto la compañía de Julian Romea ha abierto su temporada de invierno en el teatro de la Zorrilla de Madrid.

Segun dice *El Liberal* el estreno fué un éxito.

Terrible naufragio

De Londres comunican que la prensa del Canadá publica horribles detalles del naufragio del vapor inglés *Kosman*, ocurrido en aquellas aguas.

Al convencerse de que el naufragio era inevitable, la matrícula se ancló.

Mientras el capitán, la oficialidad y algunos pasajeros procuraban salvar á las mujeres y niños, los marineros se arrojaron sobre los equipos, robando el dinero y las alhajas del pasajero.

Después, navaja en mano, se conquistaron puestos en los botes, arrojando al agua á los débiles que no tenían energía para defenderse.

Varios botes fueron á parar á un islote deshabitado.

Allí, en una espantosa colisión, se dispararon los marineros el único botín, realizando horribles vejaciones con las mujeres y niños entregándose por espacio de cinco días á la más horrible orgía.

NOTICIAS

La Corte

San Sebastián 28.—A consecuencia del copioso aguacero que cayó esta mañana ha sido suspendida la anunciada visita regia á los car-tes.

—También, en vista del temporal reinante, ha sido aplazada la jira campestra, á la que habían de asistir el Sr. Dato y las autoridades.

—Mañana llegará á esta capital procedente de Dax, donde veranesa, la familia del Ministro de la Gobernación.

El VII Congreso internacional de Geografía

Berlín 28.—En el edificio de la Cámara de los Diputados se ha inaugurado hoy el séptimo Congreso internacional de Geografía.

El Príncipe Alberto de Prusia ha dado la bienvenida á los congresistas, pronunciándose á continuación otros discursos por el Príncipe de Hohenzoln, el Sr. Stúd y el Burgomaestre, Kirschner.

La huelga de Gresut

París 28.—Según despachos de Gresut, las gestiones que vienen practicándose cerca de los huelguistas por el Director general de la empresa, Sr. Schneider, han fracasado por completo.

La huelga continúa y ofrece caracteres poco tranquilizadores.

Una boda

Ha contraído matrimonio en Madrid con D. Jaime Muñoz Baena y Mac Orahm la señorita D.ª Sofia Blasco hija del literato D. Eusebio Blasco.

La fiesta resultó muy lucida. A ella asistieron muchos artistas y aristócratas.

Viaje largo

Refiere un periódico que en el pliego en que venía la R. O. con los nombramientos de párrocos del obispado de Vich ha tardado 22 días en el viaje desde Madrid á aquella ciudad por haber escrito el empleado del ministerio *Vichi* en vez de Vich, y por descuido de los empleados de correos, fué á parar á Francia, donde recorrió varias localidades hasta que al fin un empleado inteligente pasó en el sobrescrito *Vich (Espagne)*.

Teatros

Con la representación del drama de Federico Soler «Batallas de reinas» y una píeclista titulada «Un piso del ensanche» escrita por Felin Odina ha inaugurado la presente temporada el *Teatro Catalán* instalado en el *Romea* de Barcelona.

Un cadáver

—Al precederse en París el derribo del chalet que en el boulevard de Boutegne poseía el fundador de *Le Figaro*, ha aparecido emparrado el cadáver de una mujer, que ha sido depositado en La Morgue.

En la información abierta por el juzgado para verificar si se trata de algún delito, como es de suponer, dadas las circunstancias del hallazgo, se ha venido en conocimiento que dicho cadáver data del año 1874.

También ha aparecido un sombrero de señora de la misma fecha.

Un maestro como muchos

—En el Gobierno civil de Valencia se ha presentado un pobre maestro de instrucción pública de la provincia de Murcia, llamado don Antonio Martínez del Pozo, solicitando una carta de socorro para Cariagena, la que se le ha expedido inmediatamente. Había ido á Castellón para ver á un hijo que está en dicha plaza de guarnición, y no tenía recursos para regresar á su tierra.

El capitán Deschamps

—Ha sido nombrado capitán del vapor *Alfonso XII*, de la Compañía Transatlántica el ilustrado marino D. Manuel Deschamps, que tantos actos de bizarría y patriotismo habia verificado con el *Montserrat*, de la misma Compañía, durante la guerra con los yanquis.

53 terremotos

—Un despacho de Port Townsend de tristes detalles del fenómeno sísmico sentido el día 3 en las costas de Alaska. Durante cinco horas se sintieron nada menos que 53 terremotos. La población se hallaba poseída de una verdadera locura causada por el terror.

Pelca

—En Cervas, aldea cercana al Ferrol, han sostenido una lucha los vecinos de varias parroquias.

De la refriega han resultado algunos heridos.

Una más - P. Olivar, 6 meses 24 años hace que la Teneduría se enseña en SOLO

MAGNÉSIA granulada efervescente Soler

Depósito y venta Farmacia Viuda Obrador, Fideos 12—Palma de Mallorca.

GRAN ALMACEN de papeles pintados

para decorar habitaciones de las mejores Fábricas del país y extranjeras.

Precios sin competencia

Papeles desde Real y medio el rollo de 40 palmos de largo. La colocación del papel á Real el rollo de 40 palmos. Calle San Miguel, número 21—Palma. Los muestrarios se llevan á domicilio.

Curación de la Tos PASTILLAS J. MIRÓ

expectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró Abierta toda la noche.—Colón 22 y Peveril 7. Palma de Mallorca.

Nuestra información

La Capella de Manacor

En el primer tren de esta mañana han marchado á Manacor nuestro compañero D. Antonio Noguera y el conocido escultor y maestro de obras D. Antonio Vaquer.

El objeto del viaje es el de levantar los planos para las obras que han de verificarse en el salón de la casa que ocupa la *Capella*, con el fin de ponerlo en condiciones para celebrar en el mismo conciertos y actos públicos.

Tan pronto como el Sr. Vaquer haya terminado los planos empezarán las obras, que se verificarán con mucho rapidez para que el nuevo salón pueda inaugurarse el día de Santa Cecilia, en que la Capella de Manacor dedicará como todos los años una solemne fiesta á su patrona.

La Capella, situada en su propia casa con un local espacioso y adecuado, podrá celebrar con mayor frecuencia fiestas artísticas, con notable provecho para la cultura é ilustración del pueblo de Manacor.

Se están haciendo ya los preparativos para la fiesta de Sta. Cecilia á la que se desea dar este año inusitado esplendor.

Serán invitados á la misma los más conocidos literatos y artistas de Mallorca para que contribuyan á la velada artística que se proyecta celebrar.

La Capella, dirigida por el infatigable Sr. Font, está ensayando algunas composiciones con el mismo objeto, todo lo cual hace esperar una verdadera solemnidad artística.

El general Weyler

Esta mañana ha llegado á esta ciudad, procedente de Madrid y Barcelona, nuestro distinguido paisano el Excmo. señor D. Valeriano Weyler.

Ha desembarcado del vapor *Cataluña*, en la barquilla de Sanidad, acompañado del médico del puerto D. Miguel Barga.

En la Plaza de la Concepción le esperaban los prohombres del partido weylerista entre los cuales hemos visto á los señores Liadó, Garau, Compañy, Granada, Tena, Morguey, y otros que sentimos no recordar.

Damos al Ilustre General la más cordial bienvenida.

Asuntos municipales

Tenemos noticia de que D. Antonio Sbert tiene el propósito de dimitir la alcaldía de esta ciudad tan pronto como haya terminado la licencia que hoy se le concederá, puesto que ocupaciones particulares que no puede desatender le habrán de impedir dedicar á la alcaldía todo el tiempo y todo el estudio que el Sr. Sbert considera necesarios para desempeñar bien el cargo.

Además sabemos que por persona autorizada se ha ofrecido al Sr. Liadó el nombramiento de real orden para la presidencia del ayuntamiento y que el actual primer teniente de alcalde se ha negado á aceptar en esta forma sin previa indicación de sus amigos políticos.

Entre las campañas que el Sr. Liadó ha emprendido en favor los servicios públicos, figura la de mejorar la limpieza, que verdaderamente es ahora muy defectuosa.

Sin perjuicio de reorganizar en debida forma este ramo de la policía urbana, para lo cual ha pedido á Barcelona, Valencia y Alicante los reglamentos de saneamiento y limpieza que allí están en vigor y datos y noticias acerca del empleo de máquinas y utensilios aquí desconocidos para recoger la basura, ha dispuesto que todos los barrenderos de esta ciudad limpien las calles dos veces al día, una por la mañana y otra por la tarde, recogiendo diariamente la basura de las casas particulares.

Además pasado mañana se reunirán todos los barrenderos en la explanada de Cau Perantoni y allí el inspector de carritos les pasará revista obligándoles á pintar sus carros con pintura verde, á numerarlos y á presentarlos con el asés y solidos indispensables.

Si es preciso se aumentará el número de barrenderos hasta conseguir que la ciudad esté constantemente limpia.

Con el objeto de que la limpieza sea mayor y para destruir los focos de infección ha dispuesto el Sr. Liadó la creación de una segunda brigada de desinfección, compuesta de siete individuos, que en unión de la que actualmente existe recorrerá por las noches la ciudad limpiando las cloacas y alcantarillas.

A las doce del día se ha reunido la comisión de Hacienda habiendo salido á

la misma los Sres. Lozada, García, Garau, Font y Martí.

No se ha tomado acuerdo definitivo acerca del sueldo que se ha de señalar al maquinista encargado de la estufa de desinfección, habiéndose tratado de la organización de un completo servicio sanitario.

Para decidir aquel asunto se reunirá la comisión momentos antes de la sesión de esta noche.

Correos

Hoy tampoco el vapor correo de Barcelona, ha traído la correspondencia de Madrid.

Es cosa esta que no nos podemos explicar, siendo así que nos consta se han interesado, Los Sres. Gobernador Civil y administrador de Correos, para que la correspondencia venga puntualmente.

Aunque se nos tache de pesados, por las diferentes veces que de esto hemos hablado, suplicamos á dichos señores que vean de gestionar la manera de solucionar de una vez estas incorrecciones que venimos notando desde el nuevo itinerario de correos y que tanto perjudican al público en general.

Motin en la cárcel

Esta mañana ha ocurrido un suceso anormal en la cárcel de este partido á consecuencia de la informalidad del contratista de pan y rancho para los presos.

A la hora del rancho los detenidos en la cárcel, que desde mucho tiempo venían observando y lamentando la mala calidad de los alimentos, se han negado decididamente á tomarlo.

La actitud de los presos era decidida y se mostraban resueltos á exigir que se les sirvieran alimentos sanos y no adulterados.

Los jefes de la cárcel, comprendiendo la gravedad de la situación y la razón que asistía á los presos, han dado aviso de lo que pasaba al presidente de la audiencia y al alcalde de Palma.

Se ha personado enseguida el primero en la cárcel y tras de apaciguar los ánimos de los presos y de convencerse de que el rancho no podía comerse, ha dispuesto que fuera retirado y que se procediera enseguida á cocer otro tan sustancioso y abundante como los presos pueden exigir.

El alcalde accidental Sr. Liadó se ha presentado también en la cárcel imponiendo una multa de cincuenta pesetas al refectorio contratista al que más tarde ha comunicado la orden de que todos los días debe presentar muestras del rancho lo mismo que del pan, que tampoco reunirá las condiciones necesarias.

Una inexactitud

En el periódico *La Publicidad* de Barcelona hemos leído el siguiente telegrama:

«Madrid 30.—Se comenta la protesta formulada contra uno de los empleados de la Diputación de Palma.

Este asunto da mucho juego, pues parece ser que hay personas interesadas en la cuestión.

Habiéndonos sorprendido la anterior noticia, que desconocíamos por completo, hemos acudido á la Diputación Provincial, pudiendo comprobar la inexactitud de la misma, pues entre el jefe de los oficiales y los empleados existe la armonía que siempre ha existido.

Indudablemente por error se había atribuido á un empleado de la diputación lo que tal vez hace referencia á otro funcionario público.

Una circular

El celoso Gobernador de esta provincia D. Rafael Alvarez Sureda, viendo el poco interés que han tomado estas autoridades en el asunto relativo á las defensas para precavernos contra la peste y considerando el asunto de vital interés, ha dirigido la siguiente circular á los Alcaldes de estos pueblos:

«El creciente desarrollo de la peste bubónica en varias poblaciones del vecino reino de Portugal y del occidente de Asia, constituye un serio peligro que amenaza la salud pública de esta isla, por lo que se hace indispensable adoptar importantes medidas preventivas aconsejadas por la Junta provincial de Sanidad, no solo para evitar la importación de la terrible enfermedad epidémica, sino también su propagación si llegara á ocurrir algún caso. Tales medidas, que imponen la necesidad de garantizar en cuanto sea posible la salud pública, á que no puede subvenir el presupuesto provincial, no solo por la falta de crédito autorizado á este efecto, sino también porque no es posible hacer contribuir á los pueblos de las islas de Menores y de Ibiza para un servicio de interés exclusivo de la de Mallorca; por lo que siguiendo los precedentes establecidos en los años 1884, 1885 y 1890, he resuelto convocar á los Sres. Alcaldes de los pueblos de esta isla, á una reunión que se verificará el próximo viernes 6 del corriente, á las once de la mañana, en el salón de actos públicos de la Excmo. Diputación provincial, con objeto de deliberar sobre la forma más conveniente de obtener los fondos indispensables para atender á los gastos que han de motivar los servicios extraordinarios que precisa establecer para poner á salvo la vida de millares de personas.

Fiestas religiosas

En San Francisco

Singularmente concurrida se ha visto la iglesia de este nombre durante todo el

dia de hoy con motivo de celebrarse fiesta en honor del Santo Titular.

Los actos que han compuesto dicha fiesta han revestido mucha solemnidad. A las diez ha empezado la misa mayor a grande orquesta. Se ha ejecutado la partitura del Sr. Pacini, dirigida por D. Luis Orosi.

Ha celebrado los Santos oficios el Pbro. D. Sebastián Oerdá ayudado de diácono y subdiácono respectivamente los Pbro. D. Pedro Llompart y D. Juan Alcover.

El panegírico ha estado a cargo del Reverendo P. Fr. José Auba, del Oratorio.

El padre Auba con pronunciación clara y frases eloquentes ha esbozado parte de la vida y algunos episodios del gran Santo Francisco de Asís.

Dice que en nuestra ciudad de Palma podemos admirar la grandeza del Santo, contemplando el santísimo templo dedicado a San Francisco de Asís, el más bello de nuestra querida isla de Mallorca, después de la catedral.

El P. Auba, detallando la juventud del Santo ha dicho que San Francisco, arrestrado por las corrientes de su siglo, estaba convertido en verdadero calavera, gerando de la vida de expansión y libertinaje.

Ha añadido, que cuando solo Francisco, oyó las siguientes palabras, que creyó pronunciadas por J. su amigo y discípulo a él, «Francisco, ven repara mi iglesia que se está cayendo».

Después de meditados estas palabras cambió por completo Francisco de ideas, como también la vida que llevaba, haciendo limosnas, con el producto que sacaba de vender ropas y otros géneros que su padre fabricaba.

Su padre que veía mal aquel cambio repentino hizo renunciar a Francisco ante el Obispo de Asís de la herencia que de parte de su familia le pertenecía.

Solo y sin recursos, vivió el P. Auba—vivió bastante tiempo de las limosnas que recogió.

Después ha detallado sus viajes a la Tierra Santa, Palestina y otras ciudades.

Tratando de la muerte del gran Santo el P. Auba ha dicho: Venes morir a San Francisco de Asís, desuado en la danza tierra como desuado murió Juancho en los brazos desnudos de la Cruz.

Ha concluido rogando al Santo nos conceda las gracias que necesitamos.

Un aplauso al Gobernador

En el despacho de nuestra dignísima primera autoridad civil, hemos podido comprobar la noticia circulada ayer por esta ciudad relativa a haberse interesado directamente cerca del G. bierno para que en breve desapareciera los polvorines del sitio donde están actualmente emplazadas.

El Sr. Alvarez Sereix nos ha dicho, que comprendiendo el peligro constante que ofrecen estos depósitos de pólvora, aprovechando la entrada en el Ministerio del general Anzorregui, había escrito a un amigo suyo, Intimo del General, para que le expusiera con toda riqueza detalles este asunto y se interesara eficazmente, a fin de que se le diera la solución que con sobrada justicia desea este vecindario.

Con la eficaz recomendación del señor Sereix en este asunto la cosa ha de tomar en breve un nuevo giro, después de lo cual tendrá el pueblo de Palma, mucho que agradecer, a nuestra primera autoridad.

El Sr. Alvarez Sereix piensa además intervenir en breve directamente en el asunto del nuevo matadero y la canalización de aguas, cuestiones ambas que considera de trascendentalísimo interés para nuestra población.

Arte

Muchos de los artistas de esta isla trabajan, actualmente, en las obras que se proponen presentar en el concurso que celebre en el Fomento de Pintura el próximo diciembre.

Se proyecta introducir importantes reformas en la decoración del salón Paí de Barcelona. Cuando concluyan el decorado del salón se verificará en él una serie de exposiciones particulares.

La primera, la constituirán trabajos del notable artista Ramón Omsar. Presentará éste, además de los originales de los dibujos publicados en el semanario *Plé y Ploma*, una serie de retratos, al carbón, representando las personalidades más ilustres del arte catalán.

Ha salido de Barcelona con dirección a París el pintor Sr. Rosafal. El notable artista marcha a esta última ciudad con el fin de celebrar en ella una exposición particular.

En la Audiencia

Exposición de billetes falsos

Para mañana, a las diez y media en la Audiencia provincial está señalado una importante vista.

Se trata del juicio oral y público, con intervención del Jurado de la causa instruida en el Juzgado, de esta ciudad, con-

tra R. fesi Tallavull y Juan Agulló Oerdá acusados del delito de expedición de billetes falsos del Banco de España.

El Teniente fiscal Sr. Corral acusará a la acusación y los letrados Sres. Morales y Pou (D. Gerónimo) defenderán a los acusados.

Del mar

Esta mañana por efecto de haber amainado el tiempo se han hecho a la mar muchas de las embarcaciones de pesca refugiadas en el puerto.

—Con cargamento de madera es esperada en breve procedente de Navarra una barca italiana *Silam*.

—El vapor que dijimos ayer había fundeado cerca de Catalá, lleva por nombre *Esordio* y es de la matrícula de Genova.

—A las nueve y media de esta mañana ha fundeado el vapor *Palma*, procedente de Barcelona, con pasaje y carga.

A las cinco de esta tarde ha salido con correspondencia y carga para la ciudad condal el citado vapor.

—A las seis de esta mañana ha fundeado en el muelle el vapor *Ciudad de Mahón*, procedente de Mahón, con la correspondencia, pasaje y carga.

—A las ocho y media de esta mañana ha fundeado el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona, con la maleta, numerosísimo pasaje y carga.

—A las diez de esta mañana ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo *Lulio*, llevándose abundante carga y pasaje.

—Ayer se despachó para Denia el laúd *Catalina*, llevándose cargamento de madera de pino.

—Para Alondría y con lastre se despachó el laúd *Adela*.

—El día 6 del actual en el patio de la casa Gaerda coetisa, se subastaron dos fuchos aprezados con tabaco de contrabando.

Noticias generales

LA PROVINCIA

Mahón.—Leemos y cortamos de *El Bien Público* de Mahón, las siguientes noticias:

«Varios españoles residentes en París han acordado abrir una suscripción nacional para elevar un monumento a la memoria de los soldados muertos en las guerras de Cuba y Filipinas, luchando tanto contra los insurrectos, como contra los norteamericanos.

El acuerdo es de no admitir mayor óbolo para la suscripción que 10 céntimos de peseta, y el monumento se erigirá en la provincia que menor suma aportará a la suscripción.

—Procedente de Newport ha fundeado esta mañana frente los almacenes de carbón de «La Marítima», el vapor inglés *Cornelia*, conduciendo mil y pico de toneladas de carbón mineral para la Sociedad Mahonesa de Vapores de esta isla.

—Terminada la descarga de tablonas de que fué portador el buque *Celurca*, y con cargamento de lastre, esta mañana ha salido para cargar de sal en Ibiza, y dirigirse después al puerto de su inscripción.

—Terminada la cuarentena impuesta al vapor italiano *Nina* ha abandonado este Lazareto en dirección a Barcelona.»

LOS PUEBLOS

Valldemosa.—Como el tiempo ha refrescado bastante, especialmente por las noches, casi toda la apreciable colonia palmesana ha marchado a la capital.

—Anoche en la Iglesia parroquial el distinguido Sr. Ustam cantó magistralmente varias composiciones musicales, entre ellas una salve compuesta sobre motivos de la ópera *Hebraea* en la cual tanto se distingue el distinguido el reputado Sr. Ustam, como padrenuestros y el *Benedictus* de Solivellas, cuya composición despertó los más dulces sentimientos de la concurrencia.

En las citadas composiciones le acompañó en el armonium el aficionado D. Pedro Mas, Vicario de esta.

Asistió a la función un numeroso gentío, viendo todos complacidos y admirados de ver como el Sr. Ustam conserva su rica y armoniosa voz, que tantos laureos le ha valido en el mundo musical.—C.

Palma de Mallorca

Véase nuestra edición de la mañana

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil de la provincia acerca de lo ocurrido uno de estos últimos días en el Pí de S. Jordi. En ese lugar, junto a la carretera de Masacor, existía una presa de encauce para las aguas, que corren al mar. Algunos propietarios, creyendo que esa presa constituía un motivo de inundación la han destruido causando perjuicios en los terrenos aledaños. Y destruida continúa sin que, hasta ahora, haya tomado la autoridad carta en el asunto.

Y apuntado ya el nombre de S. Jordi bueno será recordar que hace ya algún tiempo se acordó construir un puente en el camino vecinal de S. Jordi. El proyecto ha quedado en proyecto. Para suplir la falta del puente se ha construido una taja que es una causa mas de inundación.

Segun parece, el proyecto está aprobado. Merecería la pena que se llevara a la práctica. Se evitaría así, dando salida a las aguas, perjuicios a los propietarios y

evitar la formación de charcas en detrimento de la salud.

Se ha extraviado una perra podenca de color rojo con manchas blancas en el cuello. Se suplica a la persona que la retenga en su poder se sirva dar aviso a la redacción de este periódico.

Hoy en Santa Clara, Santa Magdalena y Capuchinas, se ha celebrado misa cantada, con sermón, en honor de San Francisco de Asís.

Han predicado respectivamente el Padre José María de Alcudia, capuchino, D. Buenaventura Barceló, Rector de San Jaime y D. Nadal Garau, Pbro.

Hemos recibido un ejemplar del folleto titulado *El nuevo partido católico ó exposición de los pensamientos de un católico español*, hechos por el mismo, respecto a la unión de los católicos.

También hemos recibido una hoja impresa que contiene la poesía *Marineros* de nuestro amigo D. Jaime Pomar, a la que ha puesto música D. Pascual Martorell para cantarla el orfeón *La Protectora*.

El día 26 del corriente tendrá efecto en el Hospital Militar, la subasta para la compra de artículos, destinados a aquella dependencia.

Las funciones religiosas del mes del Rosario se celebran con mucha solemnidad todos los días al anochecer en la Santa Iglesia Catedral.

Asiste a las mismas numerosísima concurrencia.

Frente a la calle del Pasadizo hay instalado un dentista ambulante que extrae muelas y dinero a los que caen en sus manos.

Bueno sería que los médicos municipales verificase una visita por dicho punto y se enterase de si puede este señor ejercer su industria.

Llamamos nuevamente la atención de los Sres. inspectores Torres y Aparici acerca de las preferencias que los polizontes tiene para algunos tocante en los vapores antes de haber desembarcado los pasajeros.

Esta mañana en el *Cataluña* después de haber dado subir a la mayor parte del público, han impedido el paso al resto.

En la calle de la Marina, un carruaje de alquiler ha atropellado esta mañana a una criatura produciéndole contusiones por todo el puesto.

Hasta el día 10 del corriente puede efectuarse sin recargo el pago de la contribución territorial.

Para el día 12 del corriente se señala en Mahón la subasta para la terminación del alero y tejado de aquella cárcel.

Servicios de la guardia civil:

La guardia civil del puesto de Buñola ha detenido a un individuo por sustracción de pino.

—La guardia civil del puesto de Pollensa ha denunciado a un individuo por pastoreo abusivo.

—La del puesto de Alcudia ha denunciado a otro individuo por pastoreo abusivo.

—La del puesto de Santa Maria da cuenta al señor Gobernador de haber denunciado a un individuo por infracción a los ordenanzas municipales.

—La del puesto de Biniali ha detenido a un individuo por haber causado heridas a un tercero.

—La del puesto de Algaida da cuenta de haber ayudado a sofocar un incendio ocurrido en aquella villa.

—La de este puesto ha detenido a un chico por hurto de un billete de cien pesetas.

—La guardia civil del puesto de Villafraña ha detenido a un individuo que ayer descerrajó dos tiros a un individuo del expresado pueblo.

Por fortuna los proyectiles no hicieron daño alguno.

El mejor preparado para el estómago es el *ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL*, véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Froilán, obispo y confesor y San Plácido, mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Magdalena, dedicadas a San Francisco. A las seis se expondrá el Stmo. a las nueve Terceia y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, y al anochecer, rosario, estación y reserva.

Cultos.—En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón en la Capilla de la Reserva.

—En el Centro de las iglesias pobres día de Retiro; a las siete y media de la mañana comunión general y plática; al anochecer, rosario, meditación y plática.

—En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio de la Virgen de Lourdes.

Boletín meteorológico

Continúa el tiempo hermoso y apacible de ayer, aunque el barómetro ha descendido 14 mm. La temperatura es poco más ó menos la de ayer, habiendo sido la máxima al sol de 33.6 grados.

Círculo Mallorquín

Hasta el 20 de Octubre se recibirán proposiciones en la Secretaría del Círculo Mallorquín para el surtido de combustible de Olivo seco y convenientemente astillado cuyo consumo se calcula aproximadamente en 150 a 200.

PASATIEMPOS

Charada

Cinco sílabas tiene mi gran charada; cada una es el 10 to; ahora acertarla.

CARAMAN CHIMAY.

Copa numérica

1 2 3 4 5 6 7	Un juego.
1 2 5 4 3 2	Nombre de mujer.
3 6 5 2 1	Comarca extranjera.
3 2 5 2	Animal bravo.
1 2 3	Personaje bíblico.
3 4	Planta aromática.
1 7	Nota musical.
6 5 7	Un pecado.
4 2 1 2	Dios mitológico.

DON RUFO.

Soluciones a los juegos anteriores:

Charada.—Domingo.
Enigma.—Alfiler.

Han presentado soluciones exactas: Margarita de Peñafort, Julieta, Rosca, Curro Vargas, Nitram, En Xanohes y D. Cándido Gandelas.

CULINARIAS

Cardo a la aragonesa.—Raspados, limpios y desfilachados los cardos, se cortan en pedacitos pequeños y se cocen durante cinco minutos en agua salada, con una cucharada de vinagre. Se tira esa agua y se ponen de nuevo a cocer en otra, también con sal, pimienta y vinagre. A la hora de cocerlo, se sacan y se secan y se saltean con manteca de vacas y perejil en polvo.

Criadillas de tierra saltadas.—Las criadillas de tierra ó sea la trufa popular, ni se lava ni se monda. Se cepilla para que queden limpias de tierra, y se saltean en manteca de vacas, sin más ingrediente que un punto de sal.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

El cordón sanitario.— Nueva economía.

Madrid 3 (10'55 m.)

El Gobernador de Orense ha comunicado a las fuerzas que constituyen el cordón sanitario de la frontera que se reconcentren en las cercanías de la capital.

Dícese que el Sr. Villaverde sigue una importante negociación que se cree producirá una nueva economía en los intereses de la deuda pública.

La Peste.—Medidas sanitarias

Madrid 4 (10'25 m.)

En virtud de órdenes dadas por el gobernador civil de Lisboa ha ingresado en la cárcel por no haber cumplido las prescripciones sanitarias que había ordenado.

Desde hoy se decretarán verdaderas medidas de vigor contra la prensa de Oporto; en virtud de ellas el gobernador civil pondrá aun sin previa formación de proceso suspender a los periódicos que se excedan en sus atribuciones.

Más de la peste

Madrid 4 (10'15 m.)

En vista del incremento que va tomando la epidemia en Oporto la autoridades van dictado energéticas medidas sanitarias, castigándose rigurosamente a culpables de ocultación de de casas.

En las estaciones férreas se ejerce la impresión médica escrupulosamente.

Ayer se registraron cinco invasiones y una defunción.

Retraso de salida.—Todavía no.

Madrid 4 (10'15 m.)

El general Barges ha retrasado la salida para las islas Canarias al objeto de conferenciar extensamente con el nuevo ministro de la guerra Sr. Azcárraga.

Créese que le dará reservadas órdenes, que tal vez en su día puedan ser de mucha utilidad.

No se ha confirmado todavía la noticia de que se hayan roto las hostilidades entre los ingleses y boers del Transvaal.

Economías de Villaverde.

Madrid 4 (10'35 m.)

Es muy probable que durante la próxima semana se celebren dos consejos de ministros al objeto de resolver las economías que están por aprobar.

El Sr. Villaverde juzga que las economías que tiene presentadas bastarán para concretar las modificaciones de los presupuestos.

Dichas modificaciones se entregarán a las comisiones respectivas el primer día de la reunión de las cortes.

No pagan la contribución

Madrid 4 (10'30 m.)

Valencia.—La liga gremial valenciana acordó en sesión de ayer ratificarse en el propósito de no pagar el primer trimestre de la contribución.

La liga publicará un manifiesto.

Varios representantes de la liga han llegado a Barcelona a fin de recoger impresiones y ponerse de acuerdo con los industriales catalanes para retraerse al pago de la contribución.

Es muy probable que a estos se asocien otras provincias.

Ingleses y boers

Madrid 4 (10'15 m.)

Un telegrama que acaba de recibirse de la posesión portuguesa Lorenzo Marquez dice que una multitud de boers llegó a la estación de Machedorp obligó a los ingleses que llegaron con el tren, a refugiarse.

Este hecho ha conseguido levantar mucho más el espíritu público de los boers.

Muchos ingleses llegaban con el tren al objeto de dirigirse al Transvaal y comenzar a tomar posesiones.

Los boers obligaron a que los ingleses se descubrieran, mientras aquellos cantaban el himno nacional.

El entusiasmo ha sido indescriptible.

Durante estos hechos maltraron los boers a varios ingleses, resultando un herido de una cuchillada.

Regreso de la Corte.—Dimisión.

Madrid 4 (10'40 m.)

Insistese en asegurar que la Corte regresará del día 10 al 12 del actual.

Añádese que las Cortes no se convocarán antes del día 8 de Noviembre próximo.

El Gobernador de Zaragoza único polaviejista que había colocado ha presentado la dimisión.

El señor Dato no se la ha admitido.

Incendio en un parque

Madrid 4 (10'40 m.)

Burgos.—Anoche declaróse un incendio en este parque de artillería.

El elemento llegó a adquirir proporciones alarmantes, quemándose el pabellón donde se guardaba la cartuchería.

Este explotó no ocasionando afortunadamente desgracias personales.

Al lugar de la ocurrencia acudieron las autoridades civiles, logrando los militares, después de grandes esfuerzos sofocar el elemento.

Las pérdidas no se precisan todavía, asegurándose sin embargo, que son importantes.

Fabra

